

BAB 4 KESIMPULAN DAN SARAN

4.1 Kesimpulan

Dengan adanya globalisasi, hubungan antar negara semakin meningkat baik dalam bidang ekonomi, politik, militer, sosial, dan sebagainya. Kerjasama yang dilakukan antar negara ini juga tentunya didasarkan oleh kebutuhan dan kepentingan negara itu sendiri. Hal ini berlaku bagi kedua negara yaitu Venezuela dan Tiongkok. Hubungan kedua negara lebih berfokus pada bidang ekonomi dimana banyaknya proyek kerjasama dan investasi yang dilakukan oleh kedua belah pihak. Hubungan kedua negara semakin terlihat dekat saat masa pemerintahan Hugo Chávez dengan banyak proyeknya yang lebih terbuka terhadap investasi dari perusahaan asing. Tentunya dengan kesempatan besar tersebut membawa Tiongkok lebih dekat dengan Venezuela, hal ini ditandai dengan masuknya CNPC di Venezuela pada tahun 1990an dan memulai berbagai proyeknya saat itu. Berbagai kerjasama ini juga dilandaskan oleh kebijakan Tiongkok yaitu *oil for loan* atau *oil for credits*. Dengan adanya bantuan dana, pembangunan infrastruktur dan sebagainya akan diberikan penggantian berupa *supply* minyak kepada Tiongkok. Pada masa pemerintahan Chávez juga beberapa *joint venture* dibentuk untuk melakukan eksplorasi dan perjalanan proyek di Venezuela seperti Petro Sinovensa, PetroUrica, Petrozumano, dan Petro Sinovenzolana. Besarnya nilai kerjasama yang dilakukan oleh Tiongkok dan Venezuela masih dilanjutkan pada masa pemerintahan Nicolás Maduro dimana ekspor yang dilakukan Venezuela mencapai 1 juta barel hanya untuk Tiongkok dan

tidak termasuk ekspor ke negara lainnya. Jumlah yang besar tersebut menyatakan bahwa hubungan kedua negara masih berjalan baik dalam bidang ekonomi.

Terlepas dari adanya kerjasama dan hubungan baik antara kedua negara, kondisi politik dan krisis ekonomi Venezuela dianggap menjadi sebuah anomali dalam penelitian ini. Dapat diketahui bahwa pada masa pemerintahan Chávez terdapat beberapa konflik yang terjadi dikarenakan pengelolaan industri minyak yang kurang baik. Kondisi ini juga diperparah dengan adanya kudeta militer serta pemberhentian ribuan pekerja di perusahaan minyak nasional Venezuela atau PdVSA. Kondisi perekonomian kian menurun hingga pada tahun 2003 GDP Venezuela menyentuh angka 24%. Hal ini kian diperparah dengan adanya pergantian pemerintah dari Chávez menuju masa pemerintahan Nicolás Maduro. Dimana angka korupsi semakin besar, inflasi semakin tinggi, perekonomian dan politik mengalami kekacauan. Hal ini ditandai dengan banyaknya masyarakat melakukan migrasi ke negara lainnya untuk memperoleh hidup yang lebih layak. Dengan kondisi yang kian memburuk Amerika Serikat mengambil sebuah langkah untuk memberhentikan aktivitas pemerintahan Nicolás Maduro dengan memberikan banyak sanksi. Aktivitas perekonomian Venezuela semakin terhambat termasuk dengan perusahaan-perusahaan yang mengakhiri kerjasamanya dikarenakan ketatnya sanksi dari AS itu sendiri.

Sehingga dengan adanya pembahasan diatas tentunya menimbulkan sebuah pertanyaan mengapa Tiongkok khususnya perusahaan CNPC di kondisi Venezuela yang memiliki resiko tinggi untuk investasinya masih melakukan dan meningkatkan kerjasamanya. Hal ini telah dijelaskan bahwa terdapat beberapa

faktor tertentu yang dapat menjelaskan mengapa CNPC masih menjalankan kegiatannya di Venezuela bersama PdVSA. Tentunya dalam memahami hal tersebut terdapat faktor internal dan eksternal yang mempengaruhi mengapa CNPC masih bekerjasama dengan Venezuela. Faktor internal menjelaskan bahwa *national interest* memainkan peran penting. Tiongkok dengan jumlah penduduk yang cukup besar dan tingkat konsumsi minyak yang tinggi, membuat Tiongkok tentunya perlu mengamankan *supply* dan cadangan minyaknya untuk kepentingan domestik negaranya sendiri. Sehingga hal ini dapat dipahami bahwa Tiongkok terlepas dari adanya kekacauan politik dan krisis ekonomi yang berpengaruh pada lingkungan investasi tetap menjalankan aktivitas investasi dan kerjasamanya di Venezuela.

Pada faktor eksternal hal ini dapat dibagi menjadi dua dimana yang pertama adalah minimnya perusahaan asing dan dominasi AS. Setelah adanya kekacauan yang diperparah pada masa pemerintahan Maduro, AS mengambil tindakan untuk memberikan sanksi yang dapat memberhentikan aktivitas yang dilakukan oleh pemerintah Venezuela. Sehingga dengan adanya hal tersebut perusahaan asing memberhentikan investasi yang dilakukan terkait dengan PdVSA begitu juga dengan perusahaan minyak milik AS. Hal ini tetapi justru memberikan sebuah kesempatan bagi Tiongkok dalam membuka pintu terhadap *national interest* negaranya dalam memberikan *power projecting* di Venezuela. Dengan adanya kekosongan dominasi pihak asing dan AS, hal ini memberikan kemudahan, keuntungan, serta pengaruh yang lebih besar bagi Tiongkok. Hal ini dapat dilihat dari aktivitas investasi yang masih dilakukan oleh CNPC terlepas dari adanya sanksi yang telah diperketat oleh Amerika Serikat. Selain itu juga kepentingan

nasional Venezuela sendiri menjadi faktor eksternal mengapa CNPC masih melakukan investasi di Venezuela. Venezuela dengan sumber daya alam minyak yang dikategorikan sebagai *heavy-oil* membutuhkan dana dan teknologi yang cukup besar untuk mengolah serta memproses minyak tersebut. Sehingga dengan adanya kepentingan nasional untuk menjamin perekonomian negaranya, Venezuela perlu menjalankan 3 indikator yang telah dijelaskan sebelumnya yaitu perdagangan, keterbukaan, dan investasi. Sehingga dengan adanya hal tersebut mendorong Tiongkok untuk bekerja sama dan melakukan investasi dengan Venezuela untuk membantu proses pengolahan minyak tersebut yang bermanfaat bagi perekonomian Venezuela.

4.2 Saran

Dengan adanya penelitian mengenai Faktor CNPC melakukan investasi di Venezuela, perlu adanya pengajuan saran bagi peneliti-peneliti selanjutnya yang diharapkan dapat menjadi manfaat bagi penelitian di masa yang akan datang. Adapun beberapa saran yang diajukan oleh penulis sebagai berikut:

1. Perlunya penelitian yang lebih mendalam mengenai beberapa faktor lainnya yang mempengaruhi CNPC melakukan investasi di Venezuela
2. Diharapkan bahwa ruang lingkup penelitian selanjutnya dapat lebih spesifik atau dapat lebih luas dibandingkan penelitian ini untuk memberikan jawaban penelitian yang berbeda dan memberikan jawaban yang lebih optimal yang dapat bermanfaat bagi peneliti-peneliti selanjutnya

DAFTAR PUSATAKA

Artikel:

2019. *Research on China's Oil Consumption Peak and Cap Plan*. China Oil Cap Project.

2020. "Winning Trust with Technology." CNPC.

2021. *Venezuela: Overview of U.S. Sanctions*. Congressional Research Service.

Hong Bo, Sun. 2012. "Energy Cooperation between China and Latin America : The Case of Venezuela." (Brill).

Kane, Thomas. M. 2014. "China's Power Projection Capabilities." *The US Army War College Quarterly*.

Kirschner, Noelani. 2021. *U.S. Sanctions on Venezuela explained*. Februari 11. Accessed Desember 10, 2021. U.S. Sanctions on Venezuela explained.

Monaldi, Francisco. 2015. "The Impact of The Decline in Oil Prices on The Economics, Politics, and Oil Industry of Venezuela." (Columbia SIPA).

Myres, Jennifer L. McCoy dan David J. n.d. *The Unraveling of Representative Democracy in Venezuela*. 2006: JHU Press.

Penfold, Stephen B. Kaplan dan Michael A. 2019. "China-Venezuela Economic Relations : Hedging Venezuelan Bets with Chinese Characteristics." (Wilson Center).

Ruiz, Rita Giacalone dan Jose Briceno. 2013. "The Chinese-Venezuelan Oil Agreements : Material and Non Material Goals." (Wiley Periodicals, Inc.).

Sandoval, Mark Weisbrot dan Luis. 2008. "Update : The Venezuelan Economy in the Chávez Years", Center for Economic and Policy Research."

Wu, Charles Chong-Han. 2017. "Understanding the Structures and Contents of National Interests : An Analysis of Structural Equation Modeling." (The Korean Journal of International Studies) 15 (3).

Wu, Wenyuan. 2019. "Chinese Oil Investments in Venezuela : Could the Business Care Wor in the Absence of Exogenous Motivatoros?" (Chinese Oil Enterprises in Latin America, Palgrave Macmillan).

Buku:

Burchill, Scott. 2005. "The National Interest in International Relations Theory." (Palgrave Macmillan).

Li, Qiang Wang dan Rongrong. 2016. "Sino-Venezuelan oil-for-loan deal - the Chinese strategic gamble." (Elsevier).

Ludena, Taotao Chen dan Miguel Perez. 2014. *Chinese foreign direct investment in Latin America and the Caribbean*. United Nations Publication.

Luttwak, Edward. 1990. *From Geopolitics to Geo economy : Logic of conflict, grammar of commerce*. Center for The National Interest.

Moran, Theodore H. 1998. "Foreign Direct Investment and Development : The new policy agenda for developing countries and economics in transition." (Peterson Institute).

Morgenthau, Hans J, and et al. 1985. *Politics Among Nations : The Struggle for Power and Peace*.

Xing, Raul Bernal-Meza dan Li. n.d. *China Latin America Relations in the 21st Century : The Dual Complexities of Opportunities and Challenges*. Palgrave Macmillan.

Xu, Yanran. 2017. *China's Strategic Partnerships in Latin America*. Lexington Books.

Zhang, Chi. 2015. *The Domestic Dynamics of China's Energy Diplomacy*,. World Scientific.

Situs Web:

—. 2019. *Identifying and Responding to Criminal Threats from Venezuela*. Juli 22. Accessed Desember 5, 2021.

<https://www.csis.org/analysis/identifying-and-responding-criminal-threats-venezuela>.

2003. *World Report Venezuela*. Human Rights Watch. Accessed November 20, 2021. <https://www.hrw.org/legacyhtml/wr2k3/americas10>.

2006. *Venezuela's Chávez calls Bush 'the devil'*. September 20. Accessed November 20, 2021. <https://www.nbcnews.com/id/wbna14923411>.
2008. *A Decade Under Chávez : Political Intolerance and Lost Opportunities for Advancing Human Rights in Venezuela*. Human Rights Watch. Accessed November 29, 2021. <https://www.hrw.org/sites/default/files/reports/venezuela0908web.pdf>.
2014. *What lies behind the protest in Venezuela*. Maret 27. Accessed Desember 5, 2021. <https://www.bbc.com/news/world-latin-america-26335287>.
2016. *Venezuela protests : Large anti-Maduro march held in Caracas*. September 2. Accessed Desember 5, 2021. <https://www.bbc.com/news/world-latin-america-37243191>.
2018. *Venezuela election : Maduro wins second term amid claims of vote rigging*. Mei 21. Accessed Desember 5, 2021. <https://www.bbc.com/news/world-latin-america-44187838>.
2018. *Why China Should Help Solve Venezuela's Deepening Crisis*. April 11. Accessed Januari 2, 2022. <https://www.crisisgroup.org/asia/north-east-asia/china/why-china-should-help-solve-venezuelas-deepening-crisis>.
2019. *CNPC's Latin America branch sets new growth record*. Februari 1. Accessed Desember 12, 2021. http://en.sasac.gov.cn/2019/02/01/c_839.htm.

2019. *Venezuela : All you need to know about the crisis in nine charts*. Februari 4.
Accessed Desember 8, 2021. <https://www.bbc.com/news/world-latin-america-46999668>.
2019. *Venezuela Profile - Timeline*. Februari 25. Accessed November 20, 2021.
<https://www.bbc.com/news/world-latin-america-19652436>.
2020. *CNPC at a Glance*. Desember 31. Accessed Desember 10, 2021.
<http://www.cnpc.com.cn/en/cnpcataglance/cnpcataglance.shtml#cnpcataglance>.
2020. *Venezuela*. November 30. Accessed November 20, 2021.
<https://www.eia.gov/international/analysis/country/VEN>.
2021. *China oil demand to peak by 2030 on petrochemical use - CNPC research*.
Desember 27. Accessed Desember 30, 2021.
<https://www.reuters.com/markets/commodities/china-oil-demand-peak-by-2030-petrochemical-use-cnpc-research-2021-12-27/>.
2021. *Chinese National Oil Companies Face the Energy Transition*. Agustus 26.
Accessed Desember 10, 2021. <https://www.csis.org/analysis/chinese-national-oil-companies-face-energy-transition>.
- Amelia Cheatham, et al. n.d. *Venezuela : The Rise and Fall of a Petro state*.
Accessed November 22, 2021.
<https://www.cfr.org/background/venezuela-crisis>.

Briefs, CSIS. 2019. *Are Sanctions Working in Venezuela?* September 3. Accessed November 22, 2021. <https://www.csis.org/analysis/are-sanctions-working-venezuela>.

Carroll, Rory. 2008. *Rory Carroll*. September 12. Accessed November 29, 2021. <https://www.theguardian.com/world/2008/sep/12/venezuela.usa>.

Dooley, Dony Bahar dan Meagan. 2019. *Venezuela refugee crisis to become the largest and most underfunded in modern history*. Desember 9. Accessed Desember 8, 2021. <https://www.brookings.edu/blog/up-front/2019/12/09/venezuela-refugee-crisis-to-become-the-largest-and-most-underfunded-in-modern-history/>.

Edelman, Doren, and et al. 2019. *INSIGHT : U.S. Sanctions Against Venezuela Affect Any Company Doing Business There*. Agustus 30. Accessed November 22, 2021. <https://news.bloomberglaw.com/white-collar-and-criminal-law/insight-u-s-sanctions-against-venezuela-affect-any-company-doing-business-there>.

Fabian, Jordan. 2013. *Hugo Chávez Death : Fixing the U.S.-Venezuela Relationship Won't Be Easy*. Maret 7. Accessed November 28, 2021. https://abcnews.go.com/ABC_Univision/Politics/hugo-Chavez-death-fixing-us-venezuela-relationship-easy/story?id=18668275.

Fabiola Zerpa. 2021. *Total, Equinor Exit Venezuela Venture Amid Foreign Exodus*. Juli 29. Accessed Januari 22, 2022.

<https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-07-28/total-and-equinor-exit-venezuela-oil-joint-venture>.

Ferchen, Matt. 2014. *Crude Complications : Venezuela, China, and the United States*. Oktober 23. Accessed Desember 22, 2021.

<https://carnegieendowment.org/2014/10/23/crude-complications-venezuela-china-and-united-states-pub-56996>.

Hernandez, Jorge. 2019. *Venezuela : The Collapse of a Petro state*. Juni 12.

Accessed November 20, 2021. <https://journal.businesstoday.org/online/2019/venezuela-the-collapse-of-a-petrostate> .

Jesus Hermoso, Maria Victoria Fermin. 2019. *Venezuela-China, explained: The Belt and Road*. Januari 14. Accessed Desember 10, 2021.

<https://supchina.com/2019/01/14/venezuela-china-explained-2/>.

Keck, Zachary. 2013. *China to Invest \$28 Billion in Venezuelan Oil*. September 19. Accessed Januari 2, 2022. <https://thediplomat.com/2013/09/china-to-invest-28-billion-in-venezuelan-oil/>.

Labrador, Rocio Cara. 2019. *Maduro's Allies : Who Backs the Venezuelan Regime?* Februari 5. Accessed November 20, 2021.

<https://www.cfr.org/in-brief/maduros-allies-who-backs-venezuelan-regime>.

Lopez, Jonathan Watts dan Virginia. 2012. *Hugo Chávez is re-elected in*

Venezuela. Oktober 8. Accessed November 29, 2021.

<https://www.theguardian.com/world/2012/oct/08/hugo-Chávez-wins-venezuelan-election>.

Monaldi, Francisco. 2019. *China Can Help Save Venezuela Here's How*. April 15.

Accessed Januari 2, 2022.

<https://www.americasquarterly.org/article/china-can-help-save-venezuela-heres-how/>.

n.d. *About CNPC : History*. Accessed Desember 10, 2021.

https://www.cnpc.com.cn/en/history/history_index.shtml.

n.d. *About CNPC : Our Strategy*. Accessed Desember 10, 2021.

https://www.cnpc.com.cn/en/ourstrategy/about_common.shtml.

n.d. *CDB provides \$4.015 billion loan for Sinovensa Oil Field Development*

Project. Accessed Desember 22, 2021. CDB provides \$4.015 billion loan for Sinovensa Oil Field Development Project.

n.d. *CNPC in Latin America*. Accessed November 22, 2021.

https://www.cnpc.com.cn/en/America/CNPC_Latin_America.shtml.

n.d. *Council on Foreign Relations*. Accessed November 20, 2021.

<https://www.cfr.org/global-conflict-tracker/conflict/instability-venezuela>.

n.d. *Dutch Disease*. Accessed November 22, 2021.

<https://www.pertamina.com/id/news-room/market-insight/dutch-disease>.

- n.d. *Energy use (kg of oil equivalent per capita- China*. Accessed Desember 22, 2021.
<https://data.worldbank.org/indicator/EG.USE.PCAP.KG.OE?end=2014&locations=CN&start=1971&view=chart>.
- n.d. *OPEC share of world crude oil reserves, 2018*. Accessed November 20, 2021. https://www.opec.org/opec_web/en/data_graphs/330.htm.
- n.d. *Population, total - China*. Accessed Desember 25, 2021.
<https://data.worldbank.org/indicator/SP.POP.TOTL?locations=CN>.
- n.d. *Venezuela : Information on Circulos Bolivarianos (Bolivarian Circles)*. Accessed November 25, 2021.
<https://www.refworld.org/docid/3dec9b4b4.html>[https://www.aljazeera.com/program/the-big-picture/2018/2/8/hugo-Chávez-and-the-coup-that-never-happened](https://www.aljazeera.com/program/the-big-picture/2018/2/8/hugo-Ch%C3%A1vez-and-the-coup-that-never-happened).
- n.d. *Venezuela Facts and Figures*. Accessed November 20, 2021. .
https://www.opec.org/opec_web/en/about_us/171.htm.
- n.d. *Venezuela Situation*. Accessed Desember 8, 2021.
<https://www.unhcr.org/venezuela-emergency.html>.
- n.d. *Venezuela*. Accessed Januari 1, 2022.
<https://oec.world/en/profile/country/ven>.

n.d. *Venezuela's Chávez Era*. Accessed November 25, 2021.

<https://www.cfr.org/timeline/venezuelas-Chavez-era> .

Parraga, Luc Cohen dan Marianna. 2020. *Exclusive Venezuela resumes direct oil shipments to China despite U.S. sanctions*. Desember 23. Accessed Januari 2, 2022. <https://www.reuters.com/world/china/exclusive-venezuela-resumes-direct-oil-shipments-china-despite-us-sanctions-2020-12-23/>.

Pons, Luc Cohen dan Corina. 2021. *Venezuela proposes deals allowing private companies to operate oil fields - sources*. Januari 14. Accessed November 20, 2021. <https://www.reuters.com/article/us-venezuela-oil-deals-idUSKBN29J1I2> .

Pons, Mayela Armas dan Corina. 2020. *Exclusive : Venezuela wins grace period on China oil-for-loan deals, sources say*. Agustus 12. Accessed Januari 1, 2022. <https://www.reuters.com/article/us-venezuela-china-exclusive-idUSKCN2581UN>.

Rampto, Alexandra Ulmer dan Roberta. 2018. *Re-elected, Venezuela's Maduro faces global criticism, U.S. Sanctions*. Mei 21. Accessed Desember 10, 2021. <https://www.reuters.com/article/us-venezuela-election-reaction-idUSKCN1IM0CT>.

- Rapier, Robert. 2017. *How Venezuela Ruined Its Oil Industry*. Mei 7. Accessed Januari 2, 2022. <https://www.forbes.com/sites/rrapier/2017/05/07/how-venezuela-ruined-its-oil-industry/?sh=7692269f7399>.
- Stronen, Iselin Asedotter. 2016. *A Civil-Military Alliance : The Venezuela Armed Forces before and during the Chávez era*. Accessed November 28, 2021. <https://www.cmi.no/publications/5808-a-civil-military-alliance>.
- Troush, Sergei. 1999. *China's Changing Oil Strategy and its Foreign Policy Implications*. September 1. Accessed Desember 25, 2021. <https://www.brookings.edu/articles/chinas-changing-oil-strategy-and-its-foreign-policy-implications/>.
- Ulmer, Alexandra. 2021. *Venezuela taps China credit line for \$2.2 billion oil output push*. November 18. Accessed Desember 15, 2021. <https://www.reuters.com/article/us-venezuela-oil-cnpc-idUSKBN13D031>.
- Unit, Venezuela Investigative. 2015. *Venezuela Youth Crime Up to 70% In 2014*. Desember 3. Accessed Desember 2, 2021. <https://insightcrime.org/news/brief/venezuela-youth-crime-up-70-in-2014/>.
- Wallis, Daniel. 2013. *Update 1-CNPC to help develop Junin 10 project in Venezuela -Ramire*. September 2013. Accessed Desember 22, 2021.

<https://www.reuters.com/article/venezuela-cnpc-idUSL2N0HE13520130918>.

Watts, Virginia Lopez dan Jonathan. 2013. *Nicolas Maduro narrowly wins Venezuelan presidential election*. April 15. Accessed Desember 2, 2021.
<https://www.theguardian.com/world/2013/apr/15/nicolas-maduro-wins-venezuelan-election>.

Zerpa, Fabiola. 2021. *China's Top Oil Producer Prepares to Revive Venezuela Operations*. September 1. Accessed November 22, 2021.
<https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-09-01/china-s-top-oil-producer-prepares-to-revive-venezuela-operations>.

Zou, Caineng. 2017. *Heavy Oil and Bitumen*. Accessed Januari 2, 2022.
<https://www.sciencedirect.com/topics/earth-and-planetary-sciences/heavy-oil>.